

ENTREVISTA A ARTURO VALENZUELA:

# "No me extrañaría que, si estuviera muy mal de salud, Biden dejara la candidatura"

NICOLÁS GARCÍA DE VAL

Las dudas sobre la continuidad de la candidatura del Presidente Joe Biden se tomaron ayer Estados Unidos, después de un primer cara a cara con su rival, el exmandatario Donald Trump, en el que se le vio dubitativo y con problemas de voz. No obstante, Arturo Valenzuela estima que es "prematureo" todavía tener esta discusión. "Yo no necesariamente descartaría una candidatura de Biden. A lo mejor tropezó, a lo mejor algo tiene que ver con su vejez, o con el formato mismo del debate que fue muy extraño. Y hay tiempo, pues las convenciones (de partido) no son hasta agosto", dijo a "El Mercurio" el politólogo chileno-estadounidense y exsecretario de Estado adjunto para el Hemisferio Occidental durante el gobierno de Barack Obama.

"El debate de ayer (jueves) fue una cosa un poco extraña. No se ha hecho un debate de ese tipo sin público, con preguntas solamente a algunos y sin la posibilidad de que pueda haber

El experto plantea que todavía es pronto para hablar de un cambio, pero que cree que el Presidente no se opondría si eso fuera lo mejor para ganar.

un diálogo entre ellos", manifestó Valenzuela, quien también planteó que Biden llegó a la cita, aparentemente, enfermo y que no tenía acceso a "proyecciones de sus apuntes" como posibles explicaciones del mal desempeño del Presidente.

Biden salió ayer a defenderse de los cuestionamientos durante un evento en Carolina del Norte, en el que una multitud celebró cada una de sus palabras. En esa instancia, "lo hizo muy bien y contestó muchos de los temas que se habían planteado" durante el debate y "acusó a Trump de haber mentado en mil cosas", aseguró Va-

lenzuela.

Los medios locales también destacaron el mitin de campaña de ayer en ese estado como un punto alto para Biden, en contraste con el debate, pero las dudas sobre la continuidad de su candidatura siguen rondando. En ese sentido, Valenzuela planteó que si se quiere seguir ese camino primero "tendría que convencerse a los demócratas de que la Presidencia la haría mejor otro candidato. Porque la verdad es que no hay críticas fuertes en el Partido Demócrata a la gestión que ha hecho Biden en su gobierno, por lo contrario. Y hay un cierto consenso internacional en eso también. Por eso hay tantos países en el mundo preocupados sobre la posibilidad de que vuelva Trump".

Sobre el posible reemplazo que podría tomar el lugar de Biden, el experto descarta que, necesariamente, tenga que ser la vicepresidenta Kamala Harris. "Yo creo que hay mucha gente que pensaría que a lo mejor sectores de la base del Partido Demócrata, los sindicatos



EL DEBATE entre Biden y Trump fue seguido por millones de personas.

principalmente, todavía no estarían preparados para apoyar a una mujer como candidata. Eso más bien por un cierto machismo", manifestó, junto con plantear que una eventual carta de reemplazo para Biden probablemente saldría desde los gobernadores, y destaca al de California, Gavin Newsom.

Aunque Valenzuela descarta que la polémica actual tenga algún impacto en el gobierno de Biden o en la imagen internacional del país, podría ser que "él se convenza de que le vendería mucho más al partido y el futuro del país, y el futuro de su partido, que efectivamente él trate de pasarle el cargo a otra persona".

"A mí no me extrañaría para nada que en un momento, si efectivamente está muy mal de salud, Biden prefiera dejar el puesto y tratar de buscar otra solución. Él no tiene lo que se le

acusó a Trump. Ese narcisismo patológico".

—¿Usted no ve ese personalismo en Biden?

"No, para nada. Es una persona que ha tenido toda una trayectoria muy institucional. Es una persona que siempre estuvo dialogando con los sectores de oposición, que tiene un perfil importante en el Senado desde hace años. Y que ha tenido una cantidad de puestos importantes".

—¿Usted cree que Biden estaría dispuesto a dar el paso al costado si es que siente que es lo mejor para ganar la Presidencia?

"Yo creo que sí. No es una persona que esté totalmente ensimismada. En ese sentido, hay una diferencia psicológica muy grande entre él y Trump. Porque Trump es un narcisista total".